

Señor/a Presidente/a,

Excelencias,

Distinguidas Delegaciones,

Estimadas y estimados colegas,

Contexto

Las Américas sigue enfrentando una crisis de desplazamiento sin precedentes.

- **Una de cada cinco** personas desplazadas en el mundo se encuentra en la región.
- 3 países de la región están entre los 5 principales **receptores de solicitudes de asilo** a nivel global (Estados Unidos, México, Costa Rica)
- Todo indica que estos movimientos continúen y se agudicen ya que la región continua a enfrentando desafíos en materia de derechos humanos, inseguridad, inestabilidad política, tensión social, así como por las dificultades económicas exacerbadas por la Pandemia y que afectan de manera desproporcional a las personas refugiadas y migrantes.

En esta corta intervención no entraremos en detalle de las principales situaciones de desplazamiento que fueron analizadas en el Informe sobre las **Operaciones de ACNUR en las Americas**. Quisiéramos enfocarnos en el incremento y la complejidad de los **movimientos mixtos de población** que transitan por el continente y que involucran a personas de varias nacionalidades.

- **Las cifras demuestran claramente este fenómeno.** Un cuarto de millón de personas cruzaron por El **Darién**. Aproximadamente 2,5 millones de personas llegaron a la **frontera Sur de Estados Unidos**.
- A estos números se suman las centenas de miles de personas que siguen movilizándose en la **región Andina y en el sur del continente**. En muchos casos, se trata de movimientos secundarios de familias que habían logrado un cierto nivel de estabilidad en países de destino, pero que tuvieron nuevamente que movilizarse porque perdieron su empleo y fueron desalojadas de su hogar.
- Además de crear una presión adicional sobre las comunidades, estos movimientos están generando una percepción de caos e inseguridad que se traduce en preocupantes brotes de **discriminación y xenofobia**.

Frente a este incremento de la movilidad, varios países decidieron introducir nuevos requisitos de admisión y reforzaron los controles en frontera. Ante la falta de vías de acceso regular, la mayoría de personas se movilizan actualmente por rutas irregulares aumentando los riesgos de tráfico, trata, explotación y abusos. Lamentablemente, esta situación sigue cobrando vidas. En las últimas semanas, hemos tenido varios incidentes fatales en Darién, en la cordillera andina y en la frontera Sur de Estados Unidos.

Ante un escenario tan complejo, los países de la región han multiplicado los esfuerzos de coordinación para desarrollar una **estrategia integral a nivel hemisférico** -- que además de la gestión migratoria -- tiene como meta mitigar los riesgos de protección y promover mayor estabilidad para las comunidades. Permítame resaltar algunos ejes prioritarios:

Primeramente, fortalecer los sistemas de protección en todo el ciclo del desplazamiento

A nivel países de origen, hemos tenido varios avances para abordar situaciones de desplazamiento interno:

- Deseamos felicitar a **Honduras** por la aprobación de la *Ley de Prevención, Atención y Protección de las Personas Desplazadas* el pasado mes de diciembre de 2022. Por parte de ACNUR, continuaremos apoyando al estado en el proceso de reglamentación e implementación de la ley.
- Quisiera además reconocer el Gobierno de **Colombia** y el compromiso de promover un proceso de **Paz Total**, que tiene como objetivo abordar las causas del conflicto y promover soluciones para personas desplazadas.
- A nivel regional, han sido muy importantes los intercambios que se han llevado a cabo en el marco del **MIRPS** y las propuestas de fortalecer los marcos normativos en México y en El Salvador.

A nivel de movimientos transfronterizos, varios países han puesto en marcha sistemas innovadores para brindar protección internacional a un número creciente de personas refugiadas y migrantes:

- A nivel de los **sistemas de asilo**, quisiéramos resaltar los procesos de modernización, digitalización y descentralización de las Comisiones de Refugiados en varios países de la región, así como el reconocimiento de un número creciente de personas refugiadas aplicando la definición ampliada de Cartagena .
- Paralelamente, continúan progresando las **campanas de registro biometrico y documentación** de personas venezolanas en Colombia (Estatuto Temporal de Protección), Ecuador, Perú, República Dominicana. Todos estos procesos tienen como meta regularizar su situación en estos países y asegurar el ejercicio de derechos.
- Finalmente, quisiéramos destacar las alternativas de **protección temporal, complementaria y visados humanitarios** que se han replicado en varios países para brindar opciones de protección para personas que han tenido que desplazarse a causa de desastres naturales, cambio climático y de otros factores sociales y económicos.

También hemos tenido desarrollos notables en materia de **Apatridia**. Quisiéramos agradecer las ofertas generosas realizadas por España y por varios países de la región para brindar soluciones legales a centenas de personas Nicaragüenses que fueron recientemente privadas de su nacionalidad por el Estado.

Segundo, promover la inclusión de personas refugiadas y migrantes en políticas y programas nacionales

Considerando los desafíos actuales en materia de vulnerabilidad y de discriminación, los países integrantes del Proceso Quito y del MIRPS, han fijado como prioridad la **inclusión socioeconómica**, con énfasis en el acceso a sistemas de salud y educación, así como programas específicos de reubicación e inserción laboral como los que se han implementado en México y Brasil y que han beneficiado a más de 120 mil personas refugiadas y migrantes. En estos programas, es importante destacar el papel importante de las **municipalidades de acogida** en más de 50 ciudades solidarias y del sector privado.

En estos últimos años, también hemos observado un involucramiento creciente por parte de actores de desarrollo y, en particular, de **Instituciones Financieras Internacionales** que están apoyando en la promoción de políticas inclusivas y la aprobación de préstamos concesionales para Colombia, Ecuador, Costa Rica y para otros países receptores de población refugiada y migrante. En este proceso, ACNUR ha tenido un rol catalítico, afianzando alianzas con el Banco Mundial, el Banco Interamericano de Desarrollo, el Fondo Monetario Internacional y el Banco Centroamericano de Integración Económica, así como a través de nuestro rol consultivo en el marco del GCFF.

Tercero, asegurar respuesta humanitaria coordinada

Durante los últimos meses, hemos tenido varias **operaciones de emergencia y de asistencia humanitaria**, particularmente en zonas fronterizas. Por lo tanto, es importante continuar fortaleciendo los principales planes de respuesta que existen en la región.

- El mejor ejemplo es la **Plataforma R4V** coordinada con OIM y compuesta por más de 200 socios que operan en 17 países. Quisiéramos destacar el rol de la sociedad civil y de las asociaciones lideradas por refugiados y migrantes en la gestión de programas de asistencia humanitaria. El Plan Regional (RMRP) tiene alcance de dos años (23 y 24) y se enfoca en acciones de inclusión y asistencia comunitaria que complementan los programas de los Estados.
- ACNUR también participa activamente en **Planes Humanitarios Inter agenciales** (HRPs) en Venezuela, liderando programas de protección, alojamiento y reintegración de personas retornadas, así como en el Norte de America Central para comunidades afectadas por el cambio climático.

Finalmente, mecanismos de coordinación y de responsabilidad compartida (English)

Let me turn briefly into English to deal with the important role of coordination mechanisms to promote a constructive regional dialogue, develop responsibly sharing mechanisms and engage the international community.

- The **MIRPS**, led by Honduras and now by Panama, is currently the main regional platform addressing forced displacement in Central America and Mexico.
- The **Quito Process**, led by Brazil and now Chile, convenes 13 countries promoting a regional protection and inclusion agenda.
- We also welcome the efforts to increase international cooperation through the organization of **Solidarity Conferences** convened in September 2022 by the MIRPS Support Platform -- led by Canada in close coordination with the US -- and the upcoming event in Brussels organized by Canada and ECHO to support countries hosting Venezuelan refugees and migrants.

UNHCR is also committed to support the implementation of the **LA Declaration on Migration and Protection**. This comprehensive framework represents a major opportunity to develop a shared hemispheric approach and foster innovative mechanisms to strengthen protection and promote stability and assistance for communities. A concrete expression of regional responsibility sharing is the implementation of multiple regular pathways for refugees and migrants, including the expansion of the resettlement programme, labour migration and family reunification schemes and the private sponsorship parole mechanism launched by the US government and benefiting 4 nationalities.

Conclusión GRF – C+40

Señor/a Presidente/a

Quiero concluir indicando que el próximo **Foro Mundial sobre Refugiados** ofrece una nueva oportunidad para reafirmar el compromiso de la región con las metas del Pacto Mundial sobre Refugiados. Estamos seguros que este proceso -- que contara con el liderazgo regional de **Colombia** en su capacidad de país co-convocante del Foro -- permitirá visibilizar buenas prácticas y presentar compromisos concretos por parte de Estados, sociedad civil, sector privado y actores humanitarios y de desarrollo.

Este Foro también servirá de puente para la conmemoración de los 40 años de la **Declaración de Cartagena**. El objetivo principal será construir una Hoja de Ruta que nos permita abordar los desafíos contemporáneos del desplazamiento y promover soluciones innovadoras con un espíritu de solidaridad, cooperación y responsabilidad compartida.

Muchas gracias. Thank you. Obrigado

